

**Zeitschrift:** Domaine public

**Herausgeber:** Domaine public

**Band:** 27 (1990)

**Heft:** 1015

**Rubrik:** Ici et là...

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 21.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Les radicaux en veulent

(cfp) Une association de fonctionnaires radicaux s'est constituée à Berne. Il s'agit d'un groupement qui vise entre autres à faciliter l'accès à des postes dirigeants pour les fonctionnaires fédéraux membres du parti ou sympathisants. Comme nous l'indiquions (DP 1014), il ne s'agit pas d'une organisation syndicale, mais plutôt, pour reprendre la terminologie communiste, de l'équivalent d'une cellule d'entreprise. En ce qui concerne la place des radicaux dans l'administration fédérale, elle est encore confortable au sommet, même si elle est de plus en plus contestée par les démocrates-chrétiens et s'il a fallu accorder quelques positions aux socialistes

notamment. L'administration fédérale n'est pas, et il s'en faut de beaucoup, politisée au sens que l'on donne à ce terme aux Etats-Unis par exemple, mais on peut imaginer que la perte de mandats, pour tenir compte des autres candidats, ne va pas sans susciter quelques déceptions. Déjà la thèse de docteur d'Ulrich Klöti (*Die Chefbeamten der Schweizerischen Bundesverwaltung* - 1972) avait indiqué, pour les années 1938, 1955 et 1969, la très forte présence radicale parmi les cadres supérieurs de l'administration fédérale. Il s'agit, évidemment, de l'héritage légué par la majorité absolue radicale au Conseil fédéral de 1848 à 1943. On constate

d'ailleurs que le comité de la nouvelle association compte trois membres, dont deux ont le titre de directeur, un dans l'administration centrale et l'autre aux CFF.

La nouvelle association accueillera aussi des membres n'appartenant pas au parti radical, mais ils devront payer une cotisation bien plus élevée.

Notons encore qu'une association des fonctionnaires socialistes existe depuis quelques années; elle est, en fait, plus une amicale qu'un groupement militant ■.

## Domaine Public

Rédacteur responsable: Jean-Daniel Delley (jd)

Rédacteur: Pierre Imhof (pi)

Ont également collaboré à ce numéro:

Jean-Pierre Bossy (jpb)

François Brutsch (fb)

André Gavillet (ag)

Jacques Guyaz (jg)

Yvette Jaggi (yj)

Charles-F. Pochon (cfp)

Points de vue: Michel Béguelin, Jeanlouis Cornuz, Jean-Pierre Ghelfi, Ariane Méade, G.-S. Metraux

L'invitée de DP: Marianne Enckell

Abonnement: 65 francs pour une année

Administration, rédaction: Saint Pierre 1,  
case postale 2612, 1002 Lausanne

Téléphone: 021 312 69 10

Télécopie: 021 312 80 40 Vidéotex: 021 312 69 10

CCP: 10-15527-9

Composition et maquette: Françoise Gavillet,  
Pierre Imhof, Liliane Monod

Impression: Imprimerie des Arts et Métiers SA

## Ici et là...

● Colloque public **Situation de l'avortement en Suisse et dans deux autres pays: prévention et pratiques.** Le samedi 24 novembre 1990 de 9.30 à 17 heures à l'Hôtel Continental, Salon Erni, place de la Gare 2, à Lausanne. Organisé par l'Association suisse pour le droit à l'avortement et à la contraception, l'Association suisse des conseillères en planning familial, l'Union suisse pour dériminaliser l'avortement et l'Association suisse pour les droits de la femme. Renseignements et inscription (10 francs): ASDAC, case postale 38, 1000 Lausanne 9.

● **III<sup>e</sup> journées internationales de littérature hispano-américaine.** Les frontières dans la littérature hispano-américaine: sociales, culturelles, ethniques et temporelles. Les 14 et 15 novembre à la Salle Simón I. Patiño, à Genève. Renseignements: Fondation Simón I. Patiño, téléphone: 022 47 02 11.

volumes, cinq cents pages...), par son extraordinaire richesse — et par le fait qu'il se sent particulièrement incomptent, des auteurs comme *Ruzbehān Bagli*, *Sabbataï Zevi (Sevi)* ou *Tulpule, Shankar Gopal*, ne lui étant pas très familiers... J'ai donc commencé par parcourir l'index, tout heureux de rencontrer au passage Jean-Philippe Dutoit-Membrini, pasteur vaudois du XVIII<sup>e</sup> siècle, qui a son importance dans ce qu'Auguste Viatte nomme «les sources occultes du romantisme» et qu'il mentionne aux côtés du Chevalier de Langallerie (lequel a sa rue, à lausanne) et de quelques autres.

Tout à fait par hasard, m'étant plongé dans le paragraphe 6 du chapitre 7, intitulé «Phénoménologie de la folie mystique», je suis «tombé» sur le Rabbi Menahem Mendel de Kotzk, «l'un des hasidim les plus étranges, les plus mystérieux».

«Il passait pour un homme sombre, toujours préoccupé de l'exécution minutieuse de la Torah, presque fanatique. Mais un vendredi soir, début du sabbat, en 1840 (ou 1839), il se passa quelque chose dont la tradition hasidique ne parle qu'à demi-mot: un événement inouï, blasphématoire, terrible, qu'on ose à peine évoquer dans la pensée. (...) Mendel aurait crié: "Je demande justice! N'avons-nous pas assez souffert?" (...) Selon d'autres, il aurait crié: "Sortez d'ici vous les fous! Je ne suis ni rabbin ni le fils d'un rabbin." Par la suite, Mendel se retira, s'enfermant dans une

pièce attenante à la synagogue, il n'en serait plus sorti jusqu'à sa mort surveillée en 1859.»

Commentaire d'Elie Wiesel:

«Depuis le Rabbi de Kotzk, nous savons qu'on peut s'enivrer de Dieu, qu'on peut lui offrir sa raison en plus de son âme. On peut devenir fou de Dieu, fou en Dieu.» (In: *Célébration hassidique*, Paris 1972 - cité pp. 56-57).

Me voilà bouleversé!

Il me semble entendre les paroles du chevalier, au moment où la Mort emmène son compagnon (In: *Le Septième Sceau de Bergmann*): «Je proteste».

Ou le grand cri de Gwynplaine, le héros de *L'Homme-qui-rit*, de Victor Hugo, à la Chambre des Lords: «Non content!» Ou bien sûr cet autre cri qui traverse les siècles: «Eloï, Eloï, lama sabatchthani?»

Mais alors, si par «mystique» on entend la possibilité, le pouvoir d'entrer en relation directe et intime avec Dieu, il s'agirait du Dieu caché dont parle Pascal; du Dieu parfaitement silencieux dont il est question dans les essais et les romans de Brice Parain... Et Mendel, bien plus que l'ivresse de Dieu, exprimerait l'effroi, voire la révolte de la créature devant cette absence et devant ce silence — devant un Dieu plus redoutable que le Dieu vengeur et jaloux de l'Ancien Testament...?

...Si j'étais vous, je m'en tiendrais au commentaire de Wiesel! Quant au très beau livre de Carl A. Keller, si vous le permettez, j'y reviendrai. ■